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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Incumple Banco del Bienestar con número de sucursales 
Pese a que la Institución y Sedena formaron convenios para la construcción de 2 mil 700 
sedes por 15 mil 299 mdp, apenas hay mil 837en el país  
 

 
interoceánico, una alternativa para el comercio mundial 
Istmo de Tehuantepec 
 

 
Matan en Guerrero a operador de Ebrard 
Era enlace del ex Canciller con el sector productivo 
 

 
May: “El Tren Maya es hoy la obra más grande del mundo y va a 80%” 
Entrevista. El Titular de Fonatur garantiza apertura el 01 de diciembre, como ofreció el 
Presidente; en Septiembre deja el cargo para ser aspirante en Tabasco 
 

 
Vence plazo para que México acepte reclamo en el T-MEC: Mineros  
Se cumplen 16 años de huelgas en Cananea, Taxco y Sombrerete 
 

 
Cae utilidad de Pemex 80% en el 2° trimestre 
Romero. Cuenta empresa con el apoyo del Gobierno; aportó 65 mil mdp en efectivo 
 

 
Utilidad neta de Pemex en el I Sem. Se redujo 66%; le pega caída del crudo 
Rendimiento neto, 80% menos en el segundo trimestre del 2023 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO supervisa proyecto "Agua Saludable para La Laguna"  
https://www.milenio.com/politica/amlo-supervisa-proyecto-agua-saludable-laguna 
El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció la supervisión del 
proyecto "Agua Saludable para La Laguna", el cual, según el mandatario, 
“permitiría que no sea necesario recurrir a pozos profundos contaminados”. 
En un tuit, hizo hincapié en que el proyecto representa una “inversión, no 
un gasto, de 14 mil millones de pesos”, pues este trabajo representa la 
construcción de un conjunto de presas, que traerán beneficios a municipios 
de Durango y Coahuila. De acuerdo con el mandatario, la construcción de 
red de presas superficiales resolverá el problema de “enfermarse por ingerir 
arsénico”, por beber de agua sacada de pozos contaminados. “El proyecto 
Agua Saludable para La Laguna significa evitar algo dolorosísimo: 
enfermarse por ingerir arsénico. La red de presas de agua superficial 
permitiría que no sea necesario recurrir a pozos profundos contaminados. 
Hoy supervisamos todo el sistema, que implica una inversión, que no gasto, 
de 14 mil millones de pesos en beneficio de nueve municipios: cuatro de 
Durango y cinco de Coahuila”, acentuó López Obrador. 
 
Javier May: "el Tren Maya es hoy la obra más grande del mundo 
y va a 80%"  
https://www.milenio.com/politica/javier-may-garantiza-entregar-tren-maya-diciembre 
Javier May no tiene dudas. Está seguro de que el Tren Maya – la obra insignia 
del gobierno de Andrés Manuel López Obrador –será inaugurado el próximo 
primero de diciembre, en sus 1,554 kilómetros de circuito. El director general 
del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) reporta a MILENIO un 
avance global del 80 por ciento, a cuatro meses de su apertura. 
May ya ve la luz al final del túnel y está a punto de conseguir que la obra que 
más importa en Palacio Nacional se entregue en tiempo y forma, 
encomienda que, hace un par de años, se veía difícil de lograr. Pero el ex 
secretario de Bienestar no se relaja.  
 
 

https://www.milenio.com/politica/amlo-supervisa-proyecto-agua-saludable-laguna
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Antes de la entrevista, revisa minuciosamente los últimos informes del Tren 
Maya, en las oficinas de FONATUR en Palenque.  “Le gusta llegar una hora 
antes a cualquier cita”, nos comenta uno de sus colaboradores. 
 
Mañana, día clave para la huelga minera de 16 años  
https://www.jornada.com.mx/2023/07/31/politica/003n1pol 
Zacatecas. - El 1º de agosto vence el plazo para que el gobierno federal 
acepte el Mecanismo Laboral de Respuesta Rápida (MLRR) del Tratado 
Comercial entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), como vía para 
resolver la huelga que durante 16 años han mantenido los integrantes del 
Sindicato Nacional de Trabajadores Mineros, Metalúrgicos, Siderúrgicos y 
Similares de la República Mexicana (SNTMMSSRM) en las minas propiedad 
de Germán Larrea Mota Velasco ubicadas en Sombrerete, Zacatecas; Taxco, 
Guerrero, y Cananea, Sonora. De lo contrario, uno de los conflictos laborales 
más largos de la historia se iría a paneles internacionales en los que los 
gobiernos de Estados Unidos y Canadá determinarían si existe violación a 
los derechos humanos de los trabajadores, afirmó Nahir Antonio Velasco, 
coordinador jurídico del Sindicato Minero, al participar, en representación 
del senador Napoleón Gómez Urrutia, dirigente nacional del gremio, en el 
foro nacional minero 16 años de lucha y resistencia, en la ciudad de 
Sombrerete. 
 
Inversión física del gobierno alcanza la cifra más alta en siete 
años: SHCP  
https://www.jornada.com.mx/2023/07/31/economia/017n1eco 
La inversión física que realizó el sector público sumó 442 mil 936 millones 
de pesos en la primera mitad de 2023, lo que supuso un incremento de 8.9 
por ciento respecto a los 381 mil 750 millones reportados entre enero y junio 
del año pasado, demuestran cifras de la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP). Para un periodo similar, se trata de la cifra más alta 
registrada en los pasados siete años, y estuvo impulsada por la estrategia 
que ha puesto en marcha el gobierno para desarrollar proyectos de 
infraestructura en regiones específicas para favorecer la relocalización de 
empresas (nearshoring).  
 

https://www.jornada.com.mx/2023/07/31/politica/003n1pol
https://www.jornada.com.mx/2023/07/31/economia/017n1eco


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
El aumento responde a la asignación estratégica de recursos para 
desarrollar proyectos de infraestructura con impacto en el crecimiento 
regional y facilitar el comercio, aspectos que favorecen la inversión 
extranjera derivada del fenómeno de relocalización de empresas, expuso la 
SHCP. La inversión física son todas aquellas erogaciones destinadas para la 
realización de obras públicas y adquisiciones que son autorizadas cada año 
por Hacienda. 
 
Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, una 
alternativa para el comercio mundial  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/corredor-interoceanico-del-istmo-de-
tehuantepec-una-alternativa-para-el-comercio-mundial 
A través del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT), la 
actual administración busca mejorar y acelerar el paso de mercancías de 
todo tipo entre el océano Pacífico y el golfo de México. El proyecto, 
impulsado por el gobierno federal, plantea modernizar los puertos de Salina 
Cruz, en Oaxaca, y Coatzacoalcos, en Veracruz, y reconstruir y modernizar la 
infraestructura que los interconecta, la cual impacta directa o 
indirectamente a 79 municipios: 46 de Oaxaca y 33 de Veracruz. 
El Programa Institucional, publicado el pasado 3 de julio en el Diario Oficial 
de la Federación, detalla que el principal objetivo del corredor es 
“consolidarse como un promotor y coordinador de las políticas públicas y 
actividades nacionales enfocadas al desarrollo económico y social de la 
región con objetivos y estrategias que buscan impulsar la reactivación 
económica, el mercado interno y el empleo”. De acuerdo con el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, la autopista que se construye actualmente 
está sobre el trazo de la carretera que ha comunicado desde hace décadas 
ambos puertos, la cual se prevé que esté lista en diciembre. 
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Señalan revancha de Santiago Nieto en acusaciones de la UIF  
https://www.reforma.com/senalan-revancha-de-santiago-nieto-en-acusaciones-de-la-
uif/ar2649377?v=5 
Ciudad de México. - La imputación contra Mauricio Moreno Balbuena, ex 
director de Procesos Legales de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), 
por el desbloqueo supuestamente ilegal de 722 cuentas bancarias, es una 
venganza de Santiago Nieto basada en una denuncia falsa, afirmó su 
defensa. 
 
Matan a operador de Ebrard en Guerrero  
https://www.reforma.com/matan-a-operador-de-ebrard-en-guerrero/ar2649364?v=5 
La ola de violencia en Guerrero alcanzó al equipo de una de las "corcholatas" 
de Morena. 
 
Incumple Banco de bienestar con número de sucursales 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/incumple-banco-de-bienestar-con-numero-de-
sucursales/ 
El Banco del Bienestar, antes Banco del Ahorro Nacional y Servicios 
Financieros (Bansefi), fue al inicio de la administración de Andrés Manuel 
López Obrador uno de sus proyectos insignia; sin embargo, a cinco años de 
anunciada su creación, el gobierno federal no ha concluido las sucursales 
que prometió y tiene un rezago de 97% en la adquisición legal de los predios 
que se requieren para construirlas. Dicha institución bancaria ha firmado 
numerosos convenios por más de 15 mil millones de pesos, pero no ha 
logrado concluir ni siquiera la mitad de las sucursales planteadas y su rezago 
es de 31%. Actualmente, la meta es la construcción de 2 mil 700 sucursales 
en todo el país; no obstante, únicamente se encuentran en funcionamiento 
mil 873 de acuerdo con el último directorio publicado en la página oficial del 
banco, es decir, 69 % del objetivo. Lo anterior, a pesar de que, al 31 de 
diciembre de 2022, el banco y la Sedena han firmado 38 convenios 
específicos de colaboración para la construcción y equipamiento de 2 mil 
700 sucursales, por un monto total de 15 mil 299 millones de pesos, de 
acuerdo con información de la Secretaría de Hacienda. 
 
 
 

https://www.reforma.com/senalan-revancha-de-santiago-nieto-en-acusaciones-de-la-uif/ar2649377?v=5
https://www.reforma.com/senalan-revancha-de-santiago-nieto-en-acusaciones-de-la-uif/ar2649377?v=5
https://www.reforma.com/matan-a-operador-de-ebrard-en-guerrero/ar2649364?v=5
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/incumple-banco-de-bienestar-con-numero-de-sucursales/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/incumple-banco-de-bienestar-con-numero-de-sucursales/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Con irregularidades, publican reforma para Tribunal de Jara en 
Oaxaca  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/con-irregularidades-publican-reforma-para-
tribunal-de-jara/ 
Oaxaca. - La publicación en el Periódico Oficial del estado de la reforma a la 
Constitución Política de Oaxaca —que extingue el anterior Tribunal de 
Justicia Administrativa (TJAO), destituye a sus 12 magistrados y crea un 
organismo nuevo— se dio en medio de una serie de irregularidades 
documentadas por EL UNIVERSAL, que incluyen un retraso de cinco días en 
su aparición electrónica e impresa, un proceso “urgente” que se concretó en 
tres horas e, incluso, el reconocimiento de legisladores morenistas de que 
dicho decreto no se publicó el día que afirma el gobierno de Salomón Jara 
Cruz (Morena). Según el gobierno de Oaxaca, la publicación de la reforma 
en el Periódico Oficial del estado tuvo lugar el sábado 22 de julio, el mismo 
día que se aprobó la reforma y permitiría la entrada en vigor del decreto que 
crea el nuevo Tribunal de Justicia Administrativa y Combate a la Corrupción, 
y respalda la designación de siete nuevos magistrados, con lo que quedaría 
como “hecho consumado” el nacimiento del nuevo órgano y dejaría sin 
validez la suspensión parcial otorgada por la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación el día 27. Sin embargo, la SCJN mantiene su decisión. 
 
Llegan refuerzos a Guerrero, pero el crimen no cede  
https://www.reforma.com/llegan-refuerzos-a-guerrero-pero-el-crimen-no-
cede/ar2649406?v=2 
En este 2023 se han puesto en marcha dos operativos con fuerzas de 
seguridad federal y estatal en Guerrero pero la violencia sigue sin freno. 
 
Cinco alcaldías de CDMX concentran manzanas de bajo 
desarrollo social  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cinco-alcaldias-de-cdmx-concentran-
manzanas-de-bajo-desarrollo-social/ 
Las cinco alcaldías de la Ciudad de México que concentran el mayor número 
de zonas con un índice de desarrollo social muy bajo son Milpa Alta, 
Xochimilco, Iztapalapa, Tláhuac y Tlalpan. 
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De acuerdo con el proyecto del Plan General de Desarrollo (PGD), que envió 
el gobierno capitalino y es analizado en el Congreso de la Ciudad de México, 
59.9% de las manzanas de Milpa Alta y 32.6% de las de Xochimilco se 
encuentran en esta condición. Asimismo, se detalla que están en esa misma 
situación 28.8% de las manzanas de la alcaldía Iztapalapa, 24.6% de las de 
Tláhuac y 22.5% de las de Tlalpan. “En términos de zonificación, las manzanas 
con menor desarrollo social se ubican en la alcaldía Iztapalapa colindante 
con Tláhuac, la parte norte de Gustavo A. Madero, las localidades urbanas de 
Milpa Alta, la zona colindante entre Cuauhtémoc y Venustiano Carranza, los 
alrededores de las áreas naturales protegidas Ejidos de Xochimilco y los 
pueblos de San Miguel Ajusco, San Miguel Xicalco, San Miguel Topilejo y 
Santo Tomas Ajusco”, señala el proyecto. 
 
Aumenta el apoyo a Donald  Trump pese a juicios en contra  
https://www.excelsior.com.mx/global/aumenta-el-apoyo-a-donald-trump-pese-a-juicios-
en-contra/1600586 
A pesar de que el expresidente de Estados Unidos Donald Trump enfrenta 
diversas causas en tribunales del país, durante julio logró sumar 
preferencias rumbo a un nuevo mandato presidencial. De acuerdo con la 
encuesta de la empresa de análisis Big Village Caravan, entre los votantes 
republicanos Trump cuenta con una preferencia de 68.6% por encima de su 
mayor rival, Ron DeSantis, quien tiene 31.4% de las preferencias. 
Se trata de una diferencia de 37.2 puntos, según el sondeo realizado la 
semana pasada. Respecto a Trump, la cifra de julio supera la de junio, que 
fue de 66.9%. A su vez, por encima de la de mayo, que fue de 62.9%. 
Es decir, mes a mes el mandatario acumula respaldo popular como el 
favorito para contender por la Casa Blanca. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.excelsior.com.mx/global/aumenta-el-apoyo-a-donald-trump-pese-a-juicios-en-contra/1600586
https://www.excelsior.com.mx/global/aumenta-el-apoyo-a-donald-trump-pese-a-juicios-en-contra/1600586


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/la-triste-imagen-del-aeropuerto-de-
la-cdmx/ 
Al parecer, la prometida remodelación del Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México (AICM) va muy lenta. La temporada de lluvias llegó y, junto 
con ella, también han llegado las imágenes que no hablan nada bien del 
país a los turistas que arriban a México. Nos detallan que ante las goteras 
que han salido en los últimos días, autoridades del aeropuerto capitalino 
han echado mano de una solución muy rudimentaria: colocar cubetas. Si el 
pasado jueves 27 de julio el presidente López Obrador hubiese abordado, 
como lo hacía antes, el vuelo comercial que partió de la sala 1 del AICM 
rumbo a Tepic, habría visto las goteras que sí observaron, y tuvieron que 
sortear, su vocero, los integrantes de su Ayudantía y los titulares de 
Conagua, y de Protección Civil. ¿Será que le pasaron el reporte? 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-07-31/op253806?pc=102 
DOBLE TRAGEDIA envolvió el fin de semana la adelantada campaña 
presidencial de Morena. Por un lado, un operador de Marcelo Ebrard fue 
asesinado junto con su hijo en la Autopista del Sol. 
 
Trascendió 
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1814 
Que luego de presentar su propuesta de seguridad hace un par de semanas, 
con el plan Ángel como proyecto principal, Marcelo Ebrard presentará hoy 
su propuesta de salud y para ello llevará a cabo un encuentro en Ciudad de 
México con simpatizantes, trabajadores del ramo y parte de la comunidad 
médica nacional, y si bien no promete un modelo nórdico, sí asegura que el 
país posee la capacidad financiera para tener el mejor sistema de América 
Latina y atender al tercio de la población que aún carece de ese derecho. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Demandan ante FGE a inmobiliaria por proyecto City Lomas en 
Ocoyucan  
https://www.e-consulta.com/nota/2023-07-30/sociedad/demandan-ante-fge-inmobiliaria-
por-proyecto-city-lomas-en-ocoyucan 
Puebla. - A partir de este día, se iniciaron los procedimientos legales en la 
Fiscalía General del Estado (FGE) de Puebla para que se pueda frenar el 
desarrollo inmobiliario de City Lomas de parte de Grupo Proyecta, en el 
municipio de Ocoyucan. El Colectivo Metropolitano en Defensa del Medio 
Ambiente y el Agua anunció que además emprenderá acciones legales en 
todas las instancias administrativas y judiciales contra las autoridades que 
en complicidad con Grupo Proyecta resulten responsables por el ecocidio 
de 273 hectáreas para la construcción de este fraccionamiento de lujo en 
Puebla. Así lo informó Ricardo Jiménez Ávila, portavoz del colectivo, en 
rueda de prensa al exterior de las instalaciones del organismo de justicia, 
hoy domingo 30 de julio, acompañado por activistas de Amozoc, San Andrés 
y San Pedro Cholula, así como de Ocoyucan.  
En este sentido, señalaron que la Procuraduría Agraria, el Tribunal Agrario, 
la Secretaría de Medio Ambiente del estado de Puebla, la Comisión Nacional 
del Agua (Conagua), la Procuraduría Federal de Protección al Medio 
Ambiente (Profepa), el Soapap y Agua de Puebla han sido las dependencias 
y autoridades cómplices en este hecho. 
 
Activistas denunciarán a inmobiliaria por proyecto City Lomas 
en Ocoyucan  
https://www.e-consulta.com/nota/2023-07-30/medio-ambiente/activistas-denunciaran-
inmobiliaria-por-proyecto-city-lomas-en 
Puebla. - El Colectivo Metropolitano en Defensa del Medio Ambiente y el 
Agua anunció que interpondrá una denuncia ante la Fiscalía General del 
Estado (FGE) de Puebla a quien resulte responsable por el ecocidio de 273 
hectáreas en el municipio de Ocoyucan, debido al desarrollo inmobiliario 
City Lomas.  
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Así lo informó Ricardo Jiménez Ávila, portavoz del colectivo, en rueda de 
prensa al exterior de las instalaciones del organismo de justicia, hoy 
domingo 30 de julio, acompañado por activistas de Amozoc, San Andrés y 
San Pedro Cholula, así como de Ocoyucan. Comentaron que el colectivo se 
propone a tomar acciones legales y sociales por omisión y corrupción al 
permitir que la empresa pudiera llevar a cabo la construcción de un nuevo 
fraccionamiento que tendrá como consecuencia, la tala de 30 mil árboles 
aproximadamente en la Junta Auxiliar de Santa María Malacatepec. 
En este sentido, señalaron la Procuraduría Agraria, el Tribunal Agrario, la 
Secretaría de Medio Ambiente del estado de Puebla, la Comisión Nacional 
del Agua (Conagua), la Procuraduría Federal de Protección al Medio 
Ambiente (Profepa), el Soapap y Agua de Puebla han sido las dependencias 
y autoridades cómplices en este hecho. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Continúa proceso de regularización de predios en el ejido San 
Miguel Mecatepec, en Tihuatlán  
https://noreste.net/continua-proceso-de-regularizacion-de-predios-en-el-ejido-san-miguel-
mecatepec-en-tihuatlan/ 
Veracruz. - Autoridades auxiliares del ejido San Miguel Mecatepec dieron a 
conocer que, en la actualidad sigue el trabajo para la regularización de 
predios, donde en más de tres mil avanza el proceso en un 80% de avance, 
por lo que insistirán en la gestión para concretar este beneficio. 
De acuerdo al comisariado ejidal, Ángel García Trejo, tan solo durante el 
periodo 2021-2022, mil 600 beneficiarios estaban al pendiente de un plano 
general para definir y verificar medidas, colindancias, con ello concretar la 
certeza legal de su patrimonio y la de sus familiares “Mediante una intensa 
tarea que se aplicó desde varios años, habitantes de la comunidad Dirección 
de Caminos, Manantial y Santa Isabel, donde existen más de 3 mil predios, 
sin duda que están a punto de lograr la escrituración, donde se reconoce el 
trabajo del anterior comisariado ejidal Regulo Frías, quien dio seguimiento 
al proceso que es largo y tardado”, asegura. 
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Agrega que dentro de estas acciones se ha contado con la autorización y 
supervisión de las Procuraduría Agraria, Reforma Agraria, entre otras 
dependencias, de ahí que todo se encuentra bajo reglamentación, con el 
aval legal de las mismas autoridades municipales y estatales. 
 
Pemex anula contratos en zonas de alto riesgo en Tihuatlán  
https://noreste.net/pemex-anula-contratos-en-zonas-de-alto-riesgo-en-tihuatlan/ 
Veracruz. -  En diversas localidades, principalmente de la zona conurbada se 
localizan predios que se ubican en áreas de riesgo por ductos o pozos de 
Petróleos Mexicanos, de ahí que la misma empresa ha bloqueado que se 
entreguen o tramiten constancias de posesión a fin de evitar más 
invasiones. De acuerdo a los agentes municipales, este hecho se ha 
registrado en comunidades como Lindero, Zacate Colorado, Flores Magón, 
San Miguel Mecatepec, Dirección de Caminos, Plan de Ayala y Totolapa, 
donde los procesos de regularización y escrituración finalmente no se 
concretan, más si es considerada área federal. Tan solo en el ejido San 
Miguel Mecatepec son mil 200 predios que se ubican en zona de alto riesgo 
por contener líneas de Petróleos Mexicanos, donde con el aval de las 
autoridades ejidales se evitó la entrega de constancias de posesión a fin de 
prevenir problemas legales. Agregan, que existen varios casos complicados, 
sobre todo, de quienes invadieron estos terrenos y al mismo tiempo 
construyeron, sin pensar que estaban arriesgando la vida y cometiendo un 
delito, lo que hoy representa un atraso para la regularización, situación que 
inclusive fue verificada por un visitador de la Procuraduría Agraria. 
 
Celebran el 93 Aniversario luctuoso de Úrsulo Galván Reyes  
https://imagendeveracruz.mx/estado/celebran-el-93-aniversario-luctuoso-de-ursulo-
galvan-reyes/50413727 
Veracruz. - Honrando la memoria y el legado histórico del "Apóstol Jarocho 
del Agrarismo" Úrsulo Galván Reyes, en el 93 aniversario luctuoso del que 
fungió como presidente de la Liga de Comunidades Agrarias del Estado de 
Veracruz, orgullo de la lucha por el reparto equitativo de tierras en México y 
América Latina, el alcalde Eder Jero Hernández Lara y el comisariado ejidal, 
Ing.  
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Ulises Espinoza Utrera, encabezaron el evento que se llevó a cabo en casa 
del campesino y la guardia de honor en busto del prócer agrarista en el 
parque de la cabecera municipal. En compañía de distinguidos invitados, 
ejidatarios, funcionarios estatales, autoridades del Registro Agrario Nacional 
(RAN), autoridades locales y la nieta del legendario luchador agrarista, Erika 
Galván Madrid, el acalde Eder Jero destacó en su mensaje de bienvenida la 
grandeza histórica de Úrsulo Galván Reyes para el ejido tal y como lo 
conocemos hoy en día, repartiendo justa y equitativamente las tierras.  
Sin duda alguna, dijo, es un ejemplo de lucha por la igualdad y el progreso 
que llegó más allá de nuestras fronteras, por ello, el presidente municipal 
recalcó que el legado del "Apóstol Jarocho del Agrarismo" vive en la 
administración que con honor encabeza, trabajando con compromiso para 
las y los galvanenses. El evento contó con la distinguida presencia del 
cabildo del Ayuntamiento, la Dra. Estela Lessa Flores, representante del 
Registro Agrario Nacional Delegación Veracruz, Alberto Vicente Rodríguez, 
representante estatal de la Procuraduría Agraria, Anabel Jaimes, sindica 
única del Ayuntamiento de Ignacio de la Llave, Nayeli Baizabal Gonzales, 
representante de Responsabilidad Social del Ingenio La Gloria, Arquímedes 
Sandoval Vázquez, representante de la Coordinadora de Comisariados 
Ejidales del Estado de Guerrero y Ariadna Hernández Rodríguez, en 
representación de la Coordinadora de Comisariados Ejidales del Estado de 
Veracruz. 
 
Ejidatarios de Costa – Soconusco y Frontera depositan lista de 
sucesiones  
https://diariodechiapas.com/region/ejidatarios-de-costa-soconusco-yfrontera-depositan-
lista-de-sucesiones/ 
Chiapas. - Para beneficiar a ejidatarios, comuneros y descendientes tanto de 
la región Costa-Soconusco y Frontera, la Procuraduría Agraria de acuerdo 
con los hombres y mujeres que a diario labran la tierra para proveer 
alimento a ciudadanos del medio rural como urbano, intensifican la 
campaña de concentración de certificados agrarios entre otros para 
designar a sucesores. Cerca de un millar de ejidatarios de por lo menos una 
veintena de comunidades de las zonas costa – soconusco y fronteriza, 
sostuvieron reunión este jueves 27 en los terrenos que ocupa la casa ejidal  
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“ejido Tapachula” ubicada en 9ª sur y 10ª oriente de esta ciudad, en donde 
realizaron la entrega de documentos correspondientes a quienes serán sus 
sucesores y esta dependencia federal realice los trámites correspondientes 
ante el Registro Agrario Nacional (RAN), y con ello revelan estarían 
asegurando a sus descendientes, toda vez que sus tierras quedarían en 
manos de sus hijos, hermanos, esposas, esposos, entre otros y que tienen la 
certeza de que la seguirán haciendo producir. El Procurador Agrario en la 
entidad Mario Antonio González Puon y el jefe de residencia en esta ciudad 
Jesús Arnulfo Castillo Milla, aseguraron para el DIARIO DE CHIAPAS, que el 
jueves 27 del mes que transcurre se permitieron ejidatarios y comuneros 
designar a sus sucesores de derechos agrarios a la muerte de su titular, 
misma documentación se concentrará ante el Registro Agrario Nacional 
(RAN), para su aprobación correspondiente. 
 
Ya no hay riesgo de que ejidatarios pierdan sus derechos  
https://noticias.canal10.tv/nota/municipios/ya-no-hay-riesgo-de-que-ejidatarios-pierdan-
sus-derechos--2023-07-29 
Quintana Roo. - Samuel Hernández Gerónimo, Presidente del Consejo de 
Vigilancia del Ejido de Sabidos, dio a conocer que ya no hay riesgo de que 
151 ejidatarios sean desavecindados y pierdan sus derechos. Recordó que la 
Procuraduría Agraria en Chetumal, pretendía "desavecindar" a 151 
ejidatarios de Sabidos con lo que perderían sus derechos. Hubo dolo de 
parte de la dependencia federal, afortunadamente reconocieron que 
carecían de elementos para logarlo" dijo. De igual manera señaló que se 
mantiene la suspensión del Comisario Ejidal, Alan Daniel Reyes Macías. 
 
Tratan de suspender asamblea ejidal de manera ilegal en 
Kantunilkín  
https://sipse.com/novedades/tratan-de-suspender-asamblea-ejidal-de-manera-ilegal-en-
kantunilkin-451479.html 
Quintana Roo. - El presidente del comisariado ejidal de Kantunilkín, Víctor 
Pech Moo, lamentó la forma de proceder del subdirector jurídico de la 
Procuraduría Agraria, Jair Rivera, por incitar a la ilegalidad al tratar de 
suspender una asamblea de ejidatarios convocada con todas las 
formalidades de ley, contradiciendo al visitador agrario con residencia en  
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Puerto Morelos, Carlos Hugo Viveros Zamudio, quien fue que  dio la asesoría 
legal de los procedimientos para una remoción o ratificación de órganos de 
representación ejidal. Esto lo dio a conocer al informar que hay una 
suspensión de recepción de todo tipo de documentos ante las autoridades 
del Registro Agrario Nacional, sino la atención al público y recepción de todo 
tipo de documentos será hasta el 01 de agosto. 
Precisó que se comunicó vía telefónica la delegada del RAN, Carolina Uch 
Petul, resaltando que no son vacaciones, porque están trabajando de 
manera interna, pero hay una suspensión publicada en el Diario Oficial de 
la Federación, donde no pueden recibir documentos del 16 al 31 de julio.  
Sin embargo, dijo que la próxima semana acudirá para registrar los 
documentos, donde fue ratificado como presidente del comisariado ejidal 
que se cumplió con todas las formalidades que marca la ley. 
 
Con el Corredor Interoceánico aumentaron agresiones contra 
defensores del territorio  
https://pagina3.mx/2023/07/con-el-corredor-interoceanico-aumentaron-agresiones-contra-
defensores-del-territorio/ 
Oaxaca. - Con la imposición del megaproyecto presidencial denominado 
Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT) se incrementaron 
las agresiones colectivas e individuales en contra de comunidades y 
personas defensoras del territorio y los derechos humanos al ser 
documentados 31 casos en los últimos 10 meses, reveló un informe del 
Centro Mexicano de Derecho Ambiental (CEMDA). Al concluir el recorrido 
que realizó una Misión de Observación en la que participaron 23 
organizaciones de la sociedad civil nacionales e internacionales por cuatro 
comunidades en resistencia al Corredor Interoceánico, el informe detalló 
que entre octubre de 2022 a julio de 2023 se han registrado 31 eventos de 
agresiones principalmente contra personas indígenas mixes y zapotecos, de 
los cuales 21 casos fueron por intimidación, hostigamiento y amenazas. 
Además 11 fueron casos de violencia física y psicológica y desalojos forzosos; 
tres homicidios de personas defensoras; 43 casos de denuncias penales a 
autoridades locales y defensores comunitarios del territorio y dos casos de 
difamación a través de medios públicos de gran alcance. Integrantes de la 
misión alertaron también ante la existencia de ataques e impactos  

https://pagina3.mx/2023/07/con-el-corredor-interoceanico-aumentaron-agresiones-contra-defensores-del-territorio/
https://pagina3.mx/2023/07/con-el-corredor-interoceanico-aumentaron-agresiones-contra-defensores-del-territorio/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
diferenciados en mujeres indígenas defensoras quienes enfrentan 
agresiones, calumnias y difamación basadas en estereotipos de género y 
con cargas de sexualidad. Esto impacta también en su liderazgo, su rol 
comunitario y familiar.  
Entre las autoridades responsables de las violaciones a derechos humanos 
señaladas durante la misión destaca la Guardia Nacional, la Marina, la 
Sedena, la Policía Estatal, la Secretaría de Comunicaciones y Transporte, 
autoridades municipales y la Procuraduría Agraria. 
(Información disponible en 3 portales distintos) 
 
Directora de CMDH Rindió su informe ante el Cabildos  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-san-lui-potosi/2023/07/28/directora-de-cmdh-
rindio-su-informe-ante-el-cabildos/ 
San Luis Potosí. - La Coordinadora Municipal de los Derechos Humanos, 
rindió su tercer informe ante la Sesión de Cabildos, en donde se contó con 
la presencia del presidente Municipal José Luis Meza Vidales, y el cuerpo de 
regidores. En el LVIII Sesión Ordinaria de Cabildo, la Lic. Eloína Hernández 
Sánchez, Coordinadora Municipal de los Derechos Humanos, rindió su 
tercer informe en presencia del presidente Municipal José Luis Meza 
Vidales. así como el primer Síndico Eusebio Hernández Matías, y los 
regidores de los Derechos Humanos, Ecología, Educación, Deporte, 
Mercados y Centros de Abastos. En donde se dieron a conocer, las acciones 
que ha realizado la Coordinación Municipal de los Derechos Humanos, 
dando a conocer su tercer informe, en donde se informó de cinco quejas 
que se recibió en contra la Fiscalía del Estado de Nuevo León, por un 
ciudadano del municipio de Matlapa; una queja contra la Procuraduría 
Agraria; y una queja en contra de elementos de Seguridad Pública 
Municipal por abuso policiaco en la localidad de Guaxcuaco. 
 
Ejidatarios protagonizan trifulca en San Vicente Ferrer  
https://www.meganoticias.mx/tehuacan/noticia/ejidatarios-protagonizan-trifulca-en-san-
vicente-ferrer/445294 
Puebla. - Exactamente a un mes que inició el conflicto entre ejidatarios de 
San Vicente Ferrer, por acusaciones entre un grupo y otro de falsificación de 
firmas, alta irregular de nuevos ejidatarios, falta de transparencia, conflictos 
de interés entre grupos políticos e incluso autoridades municipales, la  
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mañana de este viernes ambos grupos de ejidatarios protagonizaron una 
trifulca en la que los grupos atacaron con piedras y gas pimienta. 
El conflicto se dio por que el grupo de ejidatarios, acusado de falsificación 
de firmas e ingreso irregular de integrantes, tomó desde el pasado 
miércoles las instalaciones del salón ejidal de usos múltiples, lo cual 
ocasionó que el grupo contrario, que se opone a que se realicen elecciones 
sin antes depurar el padrón de ejidatarios, se concentrara afuera del 
inmueble exigiendo que desalojaran las oficinas, apoyados de ciudadanos 
externos (al ejido) y del inspector de San Vicente Ferrer, pues sostuvieron 
que esas instalaciones son públicas y ya no del ejido. Por su parte, las 
personas que se encontraban al interior del salón, defendieron que el 
inmueble solo se está resguardando para que el grupo contrario no lo tome, 
como hizo con las oficinas del ejido (que se encuentran inhabilitadas desde 
el pasado 28 de junio) y argumentaron estar en su derecho de realizar las 
elecciones, porque es el otro grupo quien no ha accedido a conciliar, aun 
cuando ya ha intervenido personal de la Procuraduría Agraria. 
 
Reubicarán Tribunal Unitario Agrario de Huejutla  
https://www.am.com.mx/huasteca/2023/7/28/reubicaran-tribunal-unitario-agrario-de-
huejutla-670249.html 
Tamaulipas. - Con la reubicación del Tribunal Unitario Agrario (TUA) número 
14 de Huejutla los abogados dejarán de viajar a Tampico, Tamaulipas para 
atender audiencias y asuntos de demandas o sentencias. Así lo informó el 
representante de la Asociación de Abogados de la Huasteca, Juan Aguado 
Solares, quien refirió que según la Delegación de la Procuraduría Agraria 
en Hidalgo será a partir del 16 de agosto cuando comience actividades en la 
nueva sede. El abogado recordó que fue por decreto que en el 2007 se 
reubicó a Tampico, Tamaulipas, la sede del Tribunal Unitario Agrario número 
43 que por muchos años operó en Huejutla. El representante de la 
Asociación de Abogados reconoció que la reubicación del TUA número 14 
en la ciudad de Huejutla permitirá atender las 120 controversias de asuntos. 
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Firma Sedatu convenio con gobierno de Morelos; invertirá más 
de 770 mdp en espacios deportivos  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/firma-sedatu-convenio-con-gobierno-de-morelos-
invertira-mas-de-770-mdp-en-espacios-deportivos 
Morelos. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) y 
el gobierno de Morelos firmaron un Convenio Marco de Coordinación con 
los municipios para ejecutar el Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) y 
construir o renovar 46 espacios deportivos en 24 municipios morelenses, 
obras en las que se prevé invertir más de 770 millones de pesos (mdp). 
En representación de la Sedatu, la titular de la Unidad de Apoyo a 
Programas de Infraestructura y Espacios Públicos, Glenda Argüelles 
Rodríguez, informó que con este convenio se coordinarán acciones por 
parte de los tres órdenes de gobierno para que más niños, niñas, 
adolescentes y jóvenes cuenten con espacios seguros y de calidad que 
fortalezcan su desarrollo.  
“Con esta suma de esfuerzos, el estado de Morelos es una de las pocas 
entidades federativas en las que todos sus municipios serán beneficiados 
con acciones y proyectos del PMU”, expresó la funcionaria. 
 
Indicadores Básicos de la Propiedad Social del RAN, fuente 
fidedigna de consulta nacional 
https://www.gob.mx/ran/articulos/indicadores-basicos-de-la-propiedad-social-del-ran-
fuente-fidedigna-de-consulta-nacional?idiom=es 
Mantener actualizada la información de los cerca de 100 millones de 
hectáreas de los núcleos agrarios del país es una de las tareas del Registro 
Agrario Nacional (RAN).  Para facilitar al público usuario el acceso a dicha 
información, el RAN cuenta con 34 indicadores, denominados Indicadores 
Básicos de la Propiedad Social (IBPS), éstos reflejan la historia de los 29 mil 
813 ejidos y 2 mil 416 comunidades registrados en el país con corte al 31 de 
diciembre de 2022. Cabe destacar que para el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (INEGI), los IBPS representan el punto de referencia 
estadístico sobre la propiedad social del país, tanto por la validez oficial de  
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sus datos, como por el hecho de que cubren el total de la información que 
publica el Instituto sobre la tenencia social de la tierra.  
La información se integra tanto por la figura bajo la cual está registrada la 
propiedad social, como por la modalidad en que la tierra está destinada. Es 
decir, gracias a los IBPS, podemos conocer, el número de Ejidos y 
Comunidades registrados, el total de la superficie ejidal y comunal 
registrada, así como la extensión destinada a las tierras de uso común, al 
parcelamiento y al asentamiento humano. 
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Consultar fechas anteriores 
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